



La situation des rapports hommes-femmes dans de nombreux pays ou secteurs d'activité est marquée par la domination des hommes

Les processus de pauvreté se féminisent. Le droit civil de nombreux États consacre la différence des droits entre hommes et femmes. Les violences physiques, sociales et symboliques faites spécifiquement aux femmes existent dans toutes les sociétés. L'apport des femmes à la vie politique, économique, religieuse et sociale n'est ni reconnu, ni favorisé.



Les inégalités entre hommes et femmes sont le fruit de constructions sociales

Le sexe est une différenciation physiologique distinguant les êtres mâles et les êtres femelles. Mais, sur la base de cette spécificité biologique, s'opèrent des constructions sociales et historiques d'identités sexuées, des inégalités structurelles. Chaque société et chaque culture modèlent des rôles sociaux pour les femmes et les hommes en termes de statut, de droits, d'activités et de responsabilités. L'identification de ces pratiques et discours sociaux construits s'appelle chez les Anglo-Saxons « l'approche genre ».



Le CCFD-Terre Solidaire promeut le passage d'une approche par les besoins à une approche par les droits

L'égalité des droits entre les hommes et les femmes

est un principe universel. Aborder le développement sous l'angle des rapports entre les hommes et les femmes, c'est admettre que les rapports sociaux de sexe sont déterminants dans les sphères de la vie privée et de la vie publique. Voir cet état de fait amène le CCFD-Terre Solidaire à agir pour que l'égalité entre hommes et femmes entre bien dans nos modes de pensée et nos pratiques de partenariat.



Nos pratiques de partenariat doivent encourager les femmes à s'approprier cette approche

Une attention particulière sera notamment portée sur une double nécessité :



CE QUE NOUS DIT LE CCFD-TERRE SOLIDAIRE SUR...

L'ÉVOLUTION DES RAPPORTS HOMMES-FEMMES POUR PLUS D'ÉGALITÉ

- sensibiliser les femmes comme les hommes à cette approche,
- dépasser le cadre des activités de promotion féminine qui risque de maintenir les femmes dans un strict rôle de bénéficiaire pour plutôt encourager des processus d'appropriation basée sur l'égalité des droits.

QUELQUES DATES

21 ET 22 JUILLET 2008 > Conférence africaine à Nairobi – Pour l'arrêt de l'impunité des violences sexuelles
 DÉCEMBRE 2008 > Conférence « Droits de l'Homme » sous la présidence française de l'UE, consacrée à la lutte contre les violences envers les femmes
 2009 > Élaboration d'un Document d'orientation stratégique genre au sein de l'AFD
 10, 11, 12 DÉCEMBRE 2009 > Séminaire à Rosario sur la question des rapports hommes-femmes organisé par le CCFD-Terre Solidaire et trois partenaires femmes
 2009-2010 > Marche mondiale des femmes
 2010 > Campagne « Ni une ni deux, contre la double violence faite aux femmes étrangères » de la Cimade
 2 JUILLET 2010 > Création de « ONU Femmes » : entité pour l'égalité de genre et l'autonomisation des femmes
 9 JUILLET 2010 > Loi relative aux violences faites spécifiquement aux femmes et des hommes au sein des conseils d'administration et de surveillance

ILS AGISSENT AU SUD ET À L'EST



WORD WOMEN'S ORGANISATION FOR RURAL DEVELOPMENT

Inde

WORD est une organisation initiée par des femmes travaillant avec les communautés marginalisées, principalement Dalits et tribales, dans le district de Koraput dans l'État de l'Orissa. L'objectif initial était la promotion d'un développement intégré et durable.

BWCS BAQAA WOMEN COOPERATIVE SOCIETY

Jordanie

Créée en 1991, l'association Baqaa est à l'initiative des femmes et prioritairement pour les femmes afin d'affirmer leurs capacités de leadership et d'initiative pour recréer un peu d'espoir face au contexte fortement dégradé des conditions de vie des réfugiés palestiniens.

UWAKI

République démocratique
du Congo

Fédération de groupements de femmes paysannes, sa mission est de travailler à la reconnaissance du statut socio-économique et politique de la femme congolaise par l'amélioration des revenus et la professionnalisation des productrices.

CORPORACION VAMOS MUJER

Colombie

La corporation Vamos Mujer a pour mission de renforcer et de structurer des organisations de base et leurs dirigeantes, de les appuyer dans leur recherche d'une plus grande autonomie et de leur capacité à être interlocuteur vis-à-vis des pouvoirs publics, dans une région fortement touchée par le conflit armé.

MOUVEMENT DU NID

Association française qui « a pour but d'agir sur les causes et les conséquences de la prostitution en vue de sa disparition ». Ses actions principales sont la rencontre et l'accompagnement des personnes en situation de prostitution, la prévention auprès des jeunes et la sensibilisation des acteurs sociaux et du grand public.

www.mouvementdunid.org

CCEM Comité contre l'esclavage moderne

Le CCEM a pour objectif premier de lutter contre toutes formes de servitude, d'assister, et de libérer s'il y a lieu, les victimes de l'esclavage. Ils proposent un accompagnement juridique, social et administratif aux victimes de l'esclavage domestique.

www.esclavagemoderne.org

ILS S'ENGAGENT EN FRANCE À NOS CÔTÉS



ACF Action catholique des femmes

Créée au début du XX^e siècle, l'Action catholique des femmes a toujours œuvré pour la promotion des femmes. Elle interpelle le grand public pour faire changer les mentalités en publiant des ouvrages, en organisant des colloques, des conférences et autres.

www.actioncatholiquedesfemmes.org

CIDFF Centre national d'information sur les droits des femmes et des familles

Fondé en 1972 à l'initiative de l'État, le CNIDFF est un relais essentiel de l'action des pouvoirs publics en matière d'accès aux droits pour les femmes, de lutte contre les discriminations sexistes et de promotion de l'égalité entre les femmes et les hommes.

www.infofemmes.com/v2/



« FEMMES, DROITS FONDAMENTAUX ET DÉVELOPPEMENT » : UNE SOIRÉE BOL DE RIZ POUR PARLER DES RAPPORTS HOMMES-FEMMES

Lors d'une soirée bol de riz, Daniel Hangouët a été sollicité par l'Équipe locale de Damgan pour apporter son témoignage sur la thématique « femme et développement ». Bénévole au CCFD-Terre Solidaire, il a participé au séminaire de Rosario où il a été question des droits fondamentaux des femmes et de leur place dans l'économie sociale et solidaire. Ces expériences lui ont permis de réaliser que la question des rapports hommes-femmes est une thématique transversale à tous les projets accompagnés par le CCFD-Terre Solidaire et que faire réfléchir les gens au développement intègre cette dimension. Selon le conférencier, le CCFD-Terre Solidaire se remet en question : « *Quand on regarde ce qui se fait chez les autres, on est forcément amené à se demander ce qui se fait chez nous.* » La soirée a réuni environ 70 personnes, essentiellement des paroisses des Fougerêts et de Saint-Martin.

DD 56 ccfd56@ccfd.asso.fr



RETOUR D'IMMERSION EN COLOMBIE : LA PLACE DE LA FEMME EN QUESTION

Être témoin et messenger pour changer les préjugés, c'est l'engagement moral auquel les participants à ce voyage d'immersion en Colombie se sont tenus. Sollicitée à plusieurs reprises pour parler de son expérience, une bénévole explique avoir fait face à beaucoup d'idées reçues. Lors de ce voyage, elle s'est retrouvée confrontée à la question de la place de la femme. Sa rencontre avec des agricultrices, dont le combat premier est de gagner en dignité, a montré l'importance d'un tel sujet « là-bas » et surtout l'importance de faire un parallèle avec le « ici ».

DD 03 ccfd03@ccfd.asso.fr



« ET SI L'AGRICULTURE NE SE CONJUGUAIT PAS AU FÉMININ ? » : QUIZZ SUR LES FEMMES AGRICULTRICES

Tous les ans, la région Alsace-Lorraine accompagne un groupe d'étudiants de l'EN-SAIA (École nationale supérieure d'agronomie et des industries alimentaires) de Nancy dans le cadre d'un projet tutoré. Cette année, l'équipe du CCFD-Terre Solidaire de la région a choisi de proposer un sujet qui soit en lien avec leur projet de rapprochement Réseau /partenaires : les femmes dans l'agriculture dans les pays du Sud. Enrichis de leurs recherches et de leurs rencontres, les étudiants ont souhaité organiser une soirée grand public pour montrer le résultat de leur travail. C'est avec dynamisme qu'ils ont imaginé un quizz pour animer la soirée. Cette action a été organisée en partenariat avec Oxfam.

DD 54 ccfd54@ccfd.asso.fr



LE MOUVEMENT DU NID INTERVIENT DANS LES COLLÈGES ET LES LYCÉES



Lors des 50 ans du CCFD-Terre Solidaire qui ont eu lieu à Bordeaux, le mouvement du Nid a tenu un stand afin de présenter son mouvement et ses actions. Pour lui, la sensibilisation et la responsabilisation de tous les publics, en particulier les jeunes, visent à faire évoluer les mentalités et les regards face à la prostitution. Il intervient dans les collèges et les lycées pour sensibiliser à ces questions. Par groupes de garçons et de filles séparés, ils réagissent à une courte vidéo qui alimente le dialogue sur le respect de l'autre et sur l'égalité hommes-femmes.

DD 33 ccfd33@ccfd.asso.fr

EN ROUTE POUR L'ÉGALITÉ



Objectif

Sensibiliser les participants à l'égalité des rapports hommes-femmes.

Durée

1 heure

Matériel

- 4 grandes feuilles (format A0)
- feutres
- crayons de couleur
- pastel
- peinture
- colle
- magazines
- 8 morceaux de carton
- 1 ou 2 rouleaux de papier crépon (de même couleur)

Mise en équipe

Pour lancer le jeu et mettre les participants dans l'ambiance, affichez 4 images (caricatures, photos...) autour du thème de l'égalité hommes-femmes. Chaque participant se positionne sous l'image qui l'interpelle le plus. Une fois les participants répartis, chacun peut expliquer son choix. Si les équipes sont trop inégales, vous pouvez les rééquilibrer, l'intérêt de cette première partie étant surtout de rentrer dans la thématique égalité hommes-femmes.

Pour télécharger les images, rendez-vous sur l'intranet du CCFD-Terre Solidaire, ou bien sur le site : www.ccfid-terresolidaire.org

Déroulement

Cette animation est un jeu de rôle. Quatre équipes urbanistes (Nord, Sud, Est et Ouest) vont devoir concevoir une ville idéale où femmes et hommes vivent en parfaite harmonie. Elles devront respectivement réaliser la ville du Nord, la ville du Sud, la ville de l'Est et la ville de l'Ouest. Une fois leur ville achevée, chaque équipe la placera au centre de la pièce pour former un ensemble que l'on nommera « Equitéa ». L'animateur matérialisera à l'aide du papier crépon 4 routes partant des 4 points cardinaux (Nord, Sud, Est, Ouest) en direction d'Equitéa. Les urbanistes se placeront en face de la route (voir encadré 1 pour remettre les consignes à chaque équipe).

Ensuite, chaque équipe devra inscrire sur un mor-

ceau de carton un obstacle qui empêche l'accès à Equitéa. Chaque équipe remplira deux obstacles (voir encadré 2 pour remettre les consignes à chaque équipe).

Ils les placeront ensuite sur les routes menant à Equitéa selon l'ordre suivant :

- L'équipe Nord place ses obstacles sur la route Est.
- L'équipe Est place ses obstacles sur la route Sud.
- L'équipe Sud place ses obstacles sur la route Ouest.
- L'équipe Ouest place ces obstacles sur la route Nord.

Les obstacles seront placés de façon à ce qu'on ne voie pas ce qui est écrit dessus.

Chaque équipe devra par la suite passer les obstacles placés sur la route menant à Equitéa. Pour les franchir, elles désigneront un représentant par équipe qui devra s'engager sur la route devant lui et retourner l'obstacle. Il lira ensuite à son équipe

la nature de l'obstacle, et ensemble, ils tenteront de formuler une solution permettant de franchir l'obstacle. L'ensemble des autres équipes validera leur solution. L'animateur pourra stimuler le débat et aider chaque équipe à formuler ses arguments. L'animation s'achève une fois que chaque équipe a franchi ses deux obstacles.

Débriefing

- Avez-vous apprécié l'activité ? Pourquoi ?
- Quelles étaient les principales caractéristiques d'Equitéa ?
- Quels principaux obstacles empêchent leur société d'être un pays comme Equitéa ?
- Quels changements faudrait-il apporter pour bâtir une société où règnerait l'égalité hommes-femmes ?
- Que pourriez-vous faire pour qu'il y ait plus d'égalité dans votre pays ?

1
Vous êtes un grand cabinet d'urbaniste de la ville.

Vous êtes chargé de dessiner une ville où femmes et hommes pourront vivre ensemble dans l'égalité, le respect et la dignité de chacun.

Il faudra dans cette ville penser aux différents lieux de vie où se jouent les relations humaines :

- à la maison
- au travail
- à l'école
- chez le médecin
- en politique
- dans les magasins
- dans la rue

Vous pouvez utiliser des symboles qui pour vous représentent la ville idéale de l'égalité femmes-hommes (forêt, musée, colline, place, etc.).

À vos dessins !

2
Au sein de notre société, nous évoluons dans un espace où femmes et hommes ne vivent pas sur un rapport d'égalité.

Voici une liste de thématiques qui pourront aider les équipes d'urbanistes à formuler des obstacles qui freinent l'accès à Equitéa :

Le secteur de l'emploi (thème 1)

- la question des salaires entre hommes et femmes
- la gestion de la maternité et l'emploi des femmes

La répartition des tâches ménagères (thème 2)

- les femmes en font plus que les hommes
- plus de femmes au foyer que d'hommes au foyer

La représentation démocratique (thème 3)

- plus d'hommes députés que de femmes députés
- la représentation des femmes aux élections

L'accès au pouvoir (thème 4)

- trop de PDG hommes dans les grandes entreprises
- la précarité est plus grande chez les femmes que chez les hommes

Attention : Le cabinet Nord s'inspirera du thème 1, le Sud du thème 2, l'Ouest du thème 3 et l'Est du thème 4.